

EL COMPOSTELANO

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

FRANQUEO CONCERTADO

Año XIX

Oficinas: Huérfanas, 31

Santiago, viernes 28 de enero de 1938

Teléfono número 1327

N.º 5.258

EN LA JORNADA DE AYER HA PERDIDO EL ENEMIGO OTROS CUATRO TANQUES Y UN AVIÓN

EN "RADIO SEVILLA"

LA CHARLA DE QUEIPO DE LLANO

Sevilla, 27.—Comienza su cotidiana charla el general Queipo de Llano refiriéndose a la aurora boreal, fenómeno que se está observando en estos días. Cita el caso de un gobernador civil que comunicó al ministro de la Gobernación el extraño fenómeno y le advertía que los habitantes de la provincia a su cargo estaban muy alarmados. El ministro contestó que se trataba de un caso de aurora boreal y que el significado era el de la inmediata destitución del gobernador. Pues también a Negrín le ha llegado su aurora boreal.

Alude a continuación al negocio que están haciendo Prieto y otros sujetos de su calaña con la naranja valenciana. Nombraron representantes en diversos países extranjeros, donde se instalaron a todo lujo y disfrutando de sueldos elevados, los amigos y protegidos del «sebo» ministro de Defensa. El negocio que están haciendo es sencillamente fabuloso, tan fabuloso como la emisión de billetes que está haciendo constantemente el Gobierno rojo, el cual ha lanzado ya más de 45.000 millones de pesetas en papel. De ahí se explica que la peseta roja se cotice en París a 20 céntimos de franco, mientras la peseta nacional vale 170 francos.

Pues bien; el Comité de ladrones refugiados en Barcelona ha dispuesto que ningún naranjero puede hacer ventas por su cuenta, toda vez que el comercio de la naranja está controlado por el Gobierno. Un Sindicato especial se encarga de realizar todas las operaciones. Es decir, que el Gobierno rojo ha establecido en París una sucursal para estafar miserablemente a los agricultores levantinos.

El negocio es redondo, porque aunque ellos venden el fruto a precio barato, lo pagan en ese papel moneda emitido sin ninguna garantía y que, por lo tanto, no tiene ningún valor. Se calcula que la exportación de la naranja asciende todos los años a unos 300 millones de pesetas. No se puede robar más impunemente.

Ahora se convencerán los que cultivan la tierra —si no lo estuviesen ya— que el comunismo no es más que la explotación del humilde, del que vive del sudor de su frente.

Claro está que este negocio de la naranja tiene también sus quebras, pues los primeros buques que salieron de Valencia fueron echados a pique por la Escuadra Nacional, y, en vista de ello, ahora parece que todos los días salen unos treinta vagones cargados con naranja por la frontera francesa.

Perce que un súbdito francés apellidado Dupont tiene contratado el transporte de dicha fruta, por cuyo servicio cobra mil francos por tonelada.

Como es sabido, el transporte por camión por malas carreteras estropea en tal forma la naranja que ésta cuando llega a Francia no puede ser aprovechada más que en un treinta o un cuarenta por ciento.

El general Queipo cita unos cuantos nombres de casas extranjeras que comercian con los rojos y que, por lo tanto, son tan ladrones unos como otros.

Continúan los gritos histéricos de los marxistas con motivo de los bombardeos realizados por la aviación nacional. Dicen los rojos que nosotros con los bombardeos vulneramos las leyes internacionales, mientras que ellos matan a las mujeres y a los niños con un cuidado que hasta las víctimas tienen que estarles agradecidas. En un principio, cuando ellos tenían toda la aviación que había en España, los bombardeos aéreos eran una cosa lógica y natural de la guerra; pero ahora en que la aviación nacional es muy superior a la roja, dichos bombardeos son una salvajada.

Da cuenta de una carta que recibió de Filipinas. En la misiva

una señora, que es la firmante, para tranquilizar a sus familiares, dice que en Barcelona no se carece de nada y que los comercios y mercados están abastecidos en abundancia. Pero he aquí que el censor puso la siguiente nota con tinta roja: «Todo lo que dice la señora firmante de esta carta es absolutamente mentira. La verdad es que aquí nos morimos de hambre». ¿Para qué más comentarios?

El general termina dando cuenta de las operaciones militares del día, lee unos cuantos camelos y se despide hasta mañana.

Tres franceses detenidos por los rojos

Hendaya, 27.—Una aventura acaba de suceder a tres turistas de Perpignan que habían ido de excursión a Perthus.

A pesar de las advertencias de la Policía francesa, los tres turistas entraron en territorio español.

Como se sabe, la configuración de ese rincón de la frontera es verdaderamente curiosa: las casas de la derecha de Perthus son francesas y las de la izquierda españolas. Una hilera de pilas de a lo largo de las casas españolas, y a un metro de éstas delimita la línea fronteriza. Ordinariamente, los turistas permanecen en Francia. A lo sumo se hacen traer por un sirviente del café español, una mesa y sillas, y beben así el aperitivo de «Tras los montes».

Los tres habitantes de Perpignan cometieron la equivocación de avanzar algunos metros en territorio español. Inmediatamente interpellados por los carabineros rojos, fueron conducidos a la Junquera, interrogados, registrados y hechas prisioneros.

Parece que uno de ellos llevaba consigo documentos que revelaban sus simpatías para con los nacionales. Los tres prisioneros han sido conducidos a Barcelona y han sido iniciadas gestiones para su pronta liberación.

Reportajes de "El Compostelano"

MIS TRAGEDIAS EN LA CARCEL

Pasaron los días... Festín y amenaza

Si fuera mi pluma la de Charles Dickens bien diría que «transcurrieron los días espacientemente»; sin embargo aunque mi mal tajada pluma fuese la del autor de «David Copperfield», nunca me sería consentido que calificase de apacibles aquellos penosos días que en la Carcel del Coto pasó mi entrevistado.

«Pasaron los días» y en ellos conocí a numerosos perseguidos, amoldé mi carácter a la penuria y melancolía de un presidio, y sobre todo noté los anhelos, que en todos los que recluidos no podíamos movernos sin permiso, existían anhelos de liberación, de guerra e incluso de muerte; pero en la calle, con el arma en el brazo, y en lo alto las estrellas... ¡Así querían perecer todos si fuese necesario!

Llegó la caída de Bilbao, el Generalísimo con su plectricidad de guerrero ejemplar, el general Mola con su plano póstumo... y los bizarros «mariscos» de Galicia con su temeridad y valentía, habían logrado recuperar uno de los más firmes reductos que quedaban a la chusma. En la Carcel no podía pasar aquello sin ser celebrado; por eso decidieron mis camaradas dar una fiesta, y a pesar de la atrevida idea, tanto provocativa, se dio la fiesta... ¡A las diez de la noche se formó una danza... la sonatina de notas melancólicas —trozarroñes desafiadas—, los acordes consonantes—, —laringes cascadas— y los variados instrumentos— palos, cazuelas y vasos de aluminio— constituían un dechado de perfección: una pavana «rítmica y bella» que trascendía, por el alto tono en que interpretaba, a todas las celdas del establecimiento. Pasó el magno festín en el que solo faltaba el champagne, y al día siguiente uno de los

EL PARTE OFICIAL DE GUERRA

Salamanca, 27.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy:

El enemigo atacó por dos veces, apoyado por veinte tanques, nuestras posiciones al suroeste del pueblo de Celadas, siendo enérgicamente rechazado con grandes pérdidas. El campo quedó materialmente cubierto de cadáveres, huyendo los rojos perseguidos por el certero y eficaz fuego de nuestras baterías.

Los antitanques inutilizaron dos tanques enemigos. En el sector de Singra atacaron también los rojos con apoyo de carros, siendo rechazados con muchas bajas para el enemigo, causadas especialmente por el tiro oportuno y eficaz de nuestra artillería, que destruyó otros dos carros, siendo por lo tanto cuatro los inutilizados durante el día de hoy.

En el día de ayer nuestra aviación derribó un caza de los llamados «ratas».

Salamanca, 27 de enero de 1938. Segundo Año Triunfal.

elementos de aquella siniestra oficialidad, se presentó en nuestro aposento.

El gesto de todos era más sonriente que si nos hubiese tocado «el gordo», nadie hacía caso a las palabras del oficial, y por eso éste, viéndose burlado, tras su afirmación de que sabía lo que habíamos disfrutado la noche anterior, profirió tales insultos, tales expresiones y tan soeces e inconvenientes amenazas... que hasta nos llegó a decir que en cuanto se acercasen las tropas a Gijón, seríamos fusilados.

Si no hubiese llegado a esto, quizá nuestra réplica a tan impropio discurso hubiese sido una resonante carcajada, pero como aquellas amenazas ya rayaban en abuso, con cuanta diplomacia me fué posible, le repuse: —«Señor Amutio, esas graves palabras que profiere Vd., son intolerables. No podemos permitir a un mero oficialillo de prisiones el dirigir amenazas de muerte, teniendo la obligación de perder su vida en defensa de la nuestra. Estos caballeros, solidarizados conmigo en esta protesta, son contribuyentes al Estado que le subvencionan a Vd. y su ruina personal debe —mientras exista— atenerse en todo a las leyes de ese «gobierno que se llama «el gal», y le ordena protegernos, no intimidarnos».

Tras la ironía de estas palabras, el oficial de prisiones, poseedor de dos terroríficas pistolas, declinó sus vuelos, largóse cabizbajo con aires vengativos... al día siguiente toda la cárcel sabía el incidente, conocía los pormenores de la polémica, y temiendo que aquel elemento tomase la venganza por su mano, en sufragio y opinión de presidarios se decidió formar una comisión integrada por cuatro individuos —entre los que me cuento— para entrevistarse con el director de la cárcel. ¿Qué pasaría? ¿Habría adquirido con mi actitud el pasaporte a la «tapia»? ¿Representaba aquello una imposición de la voluntad anónima benéfica para los recluidos? Sólo Dios, desde arriba, sabía lo que para mí era un enigma.

Así finalizó, para seguir...

E. González Menéndez

Compostela, II Año Triunfal.

El que no siente el orgullo de pertenecer a la gloriosa Milicia Nacional no siente a España.

Las bajas de los marxistas en Teruel ascienden a sesenta mil

Salamanca, 27.—La configuración del frente de Teruel se dibuja una línea casi paralela a las orillas de los ríos Alfambra y Guadalquivir, y por la parte Oeste, existe un pequeño saliente donde los marxistas continúan realizando un esfuerzo supremo y haciendo un derroche de energías para sostener el espejismo con el que pretenden engañar a sus masas y a la opinión extranjera.

El castigo que ha sufrido y está sufriendo el llamado ejército popular es sencillamente impresionante. Y una buena prueba de ello es que Indalecio Prieto se ve obligado a sacar brigadas y divisiones de otros frentes, debilitando los mismos.

Por si esto no fuese poco, el enemigo ha cometido una nueva torpeza al intentar atacar por el sector de Singra, intentos que le han costado cinco tanques rusos, una importante cantidad de material y municiones e infinidad de bajas.

El gobierno de Barcelona ha pretendido a toda costa alejar el ángulo amenazador sobre Levante, pero es muy corriente en la vida de los hombres y de los pueblos que, precisamente por la precipitación en querer evitar una catástrofe, se cometa la torpeza de provocar esa misma catástrofe, y esto mismo es lo que les está ocurriendo ahora a los rojos.

Las bajas sufridas por los marxistas en la batalla de Teruel superan a las que han tenido en Brunete y Belchite. Algunas agencias extranjeras han calculado las mismas en una cifra tan elevada como es la de 60.000. Desde luego podemos afirmar que con el grave y nuevo revés que acababan de sufrir en Singra el citado cálculo debe ser bastante aproximado.

Mientras se prosiguen estas operaciones en el sector de Teruel en la zona roja cunde el desaliento y la demoralización. Ahora los marxistas ven que la «conquista de Teruel se les ha convertido en una enorme sangría».

Por otra parte, nuestra flota aérea se está haciendo dueña del espacio. No existe limitación para sus eficaces actuaciones. La profundidad de vuelo de nuestros aparatos, dirigidos por manos espartísimas, está haciendo claras demostraciones del positivismo de esta arma moderna. Sus incursiones por la costa hacen más efectivo nuestro bloqueo marítimo. Los ataques a las estaciones de Puigcerdá y Port Bou han dado por resultado el corte del tráfico de mercancías bélicas.

El periódico *Action Française* recoge en sus páginas que nuestros pilotos han alcanzado con asombrosa precisión las grandes centrales eléctricas de Tremes, y Puebla de Segura. Esta certera acción de nuestros aviadores vino a paralizar muchas industrias de guerra catalanas y si a esto se añade que el gobierno de Valencia, ahora en Barcelona, está creando el trabajo voluntario que no es más que una organización forzosa y a destajo en las fábricas de material bélico porque éste ya escasea, se comprenderá la crítica situación del marxismo. Solo faltaba que ahora el cambio de Gobierno en Francia se limitase a mostrar una mayor fidelidad a sus compromisos de no intervención. Entonces ese apartamiento pronto descubriría su debilidad de bambalinas, fondo y bastidores y, al final, una pequeña chispa podría dar al traste con tanto teatro y tanta farsa.

En Viena un príncipe ruso abofetea a un espía de la Checa

Viena, 27.—Un escándalo que se produjo ayer en el restaurant ruso de Viena, suscita grandes comentarios. Ningún periódico había de ello, pero la noticia circula en voz baja. Un ruso se ha dejado abofetear públicamente por el príncipe Troubetzkoi, jefe de los rusos blancos de Viena. El abofeteado afirma ser el príncipe Dalgorki, y expóta en Viena un salón de masaje. El año pasado había conseguido

la atención de los periodistas, pues había asegurado que pronto habría de ceñir la corona de los zares, puesto que había encontrado el medio de acabar con el bolcheviquismo ruso, y que por otra parte descendía en línea recta del gran Gengis-Kan.

Entre las sesiones del mensaje recibía a los conspiradores políticos, bebía vodka con ellos y lejos de aconsejarlos y ayudarlos conseguía que le hiciese su confidente.

Los rusos blancos de Viena a quienes en un principio el inquietante personaje había conseguido atraer a su casa, comenzaron pronto a comentar de su mal acierto y de otros detalles.

Hicieron una pesquisa secreta y lograron descubrir que el tal príncipe Dalgorki, masajista y descendiente de reyes, no era sino un cierto Farkas, espía de la Checa y agente provocador.

Recordando a D. Miguel Galilea

Ayer mañana, reunieron en el Hospital general los médicos, farmacéuticos y funcionarios del mismo.

Presidió el director Sr. Blanco Rivero, que dió cuenta del fallecimiento del diputado visitador D. Miguel Galilea, haciendo un elogio justo del mismo y sobre todo en lo que afecta a Beneficencia provincial, a la que tenía verdadero cariño, y por la que trabajó con extraordinario celo durante su gestión provincial.

Después de hablar en sentido parecido otros médicos, acordó celebrarse un acto fúnebre en la capilla del Gran Hospital el cuatro de febrero y en el despacho de la Dirección una artística pida de plata y mármol, con sencilla dedicatoria.

El Gobierno francés

París, 27.—Al terminar esta tarde su reunión el Gobierno francés, M. Chautemps manifestó a los periodistas que había sido aprobado el nuevo proyecto de trabajo, que será sometido a discusión de la Cámara.

En él se reglamentan todas las fases de trabajo, especialmente lo que se refiere al derecho de huelgas. A este respecto se instituye, que, veinticuatro horas después de proclamada una huelga, se procederá a una votación secreta de todos los obreros afectados por ella, ante el juez de paz, un representante de los patronos y otro de los obreros. Si la mayoría vota la no continuación de la huelga, y no obstante ésta sigue su curso, los delegados sindicales serán sancionados inmediatamente, como responsables de los desórdenes que puedan ocurrir.

En los círculos políticos se cree, en general, que la aplicación del nuevo Estatuto de trabajo, será difícil de llevar a la práctica.

Miles y miles de camaradas ponen todos los días, junto al Ejército, cátedra de heroísmo y de abnegación insuperable en los puestos de más peligro y más penosos. Son Legión ya enorme los que han dado su vida por España. En segunda línea miles y miles de compañeros prestan servicios inapreciables, sin los cuales los de primera no podrían realizarse con la extensión e intensidad con que se hace en la actualidad.

ANUNCIO

El Destacamento Artillería de Santiago saca a concurso la venta de sobras rancho hasta final del presente año, a 20 céntimos por plaza presente durante el mes.

Admítense proposiciones hasta doce horas del día 4 del entrante mes. Anuncio cuenta adjudicatario. El Teniente Jefe, JOSÉ VILARES.

EN LA NUEVA ESPAÑA

LEYES QUE NO PUEDEN SUBSISTIR

La desventurada y funesta República que padeció España durante un quinquenio de abyección y de opróbrio, en el que se concatenaron los desaciertos, los atropellos y las tiranías de todas clases, elevando el crimen y el vicio a la categoría de postulados redentores, no tuvo labor de más prisa, en su loca carrera de demoralización y de materialismo, que implantar leyes tan desdichadas y tan inmorales como las del matrimonio civil y del divorcio, con las que se produjo el mayor de los males, fomentando uniones ilícitas y separaciones anticristianas y antiespañolas.

No ha sido extraño, pues, ver todo un estado de cosas subvertido, desconcertado y deshecho, desarrraigando de la conciencia nacional los más puros sentimientos religiosos y patrióticos, en el desorden de un vivir incienso y fatal, ahogador de honor, de la pureza y de la espiritualidad de los españoles, que habían llegado a perder su condición de tales, en fuerza de proscribir costumbres y tradiciones y borrar de todas partes el sacrosanto nombre de España, y, lo que era más doloroso, de las almas la idea de Dios.

En este grosero e impúdico afán de acabar con todo lo noble, digno y grande, llevaron a las leyes, con maévola y depravada intención, el más refinado sentido laico, ateo y pagano; así, en su sectarismo desmedido, y para destruir los matrimonios y las familias, convirtiendo los hogares en cloacas inmundas, establecieron el matrimonio civil, en el rebajamiento de la dignidad de las personas, puestas al nivel de los mismos brutos; y para dar gusto y satisfacción a las más bajas pasiones, con escarnio y vilipendio de la legítima reproducción, idearon el divorcio, se cueva de la falta del lazo indestructible del verdadero matrimonio, unión sagrada instituida por Dios y bendecida por la Iglesia.

Ha sido ésta, realmente, la obra más nefanda, más sectaria y más mal intencionada de aquel régimen de ignominia, de ruindad y de muerte; y, para ofensa de la Divinidad y vergüenza de España, subsiste todavía, menudeando, por ello, los divorcios, en cuyos fallos muchos jueces, con lamentable ovido del derecho canónico, pues que esos matrimonios han sido elevados por la Iglesia a sacramentos, declaran disueto el vínculo matrimonial, cuando éste es indisoluble y eterno, mientras subsistan ambos conyuges.

Comprendiéndolo y sintiéndolo así los Reyes Católicos, e inspirándose en las enseñanzas del yugo y de las flechas, redactaron en su blasón matrimonial esta leyenda: «Quod Deus coniunxit, homo non separet»; es decir, lo que Dios une, ningún hombre puede separarlo.

Y así es, en efecto, porque puede verse el matrimonio cuando es contrato civil, sagrado; pero, cuando es sacramental, por haber sido bendecido por la Iglesia, no, debiendo concretarse los fallos, en este caso, a disolver la sociedad conyugal; pero nunca el matrimonio.

Para obviar todo esto y poner las cosas en el plano que, por tradición y por ley divina y humana, les corresponde, urge de rogarse esas leyes de una plumada, como leyes anticristianas y anti españolas, atentatorias al orden y a la santidad del matrimonio, el más fuerte pilar de la familia y de la sociedad, sobre el que se levantan los pueblos y las naciones, con la robustez de lo grande y de lo inmortal, como enraizado y nutrido en Dios, para dar frutos de vida eterna al mundo.

¡Viva España! ¡Arriba España!

Andrés Sánchez B. Bdanza.
Compostela.

SE ALQUILA la casa número 8 de Entremurallas, propia para Fondas y Bar.

Dietarios para 1938 EL SOL, Papelería

NOTICIAS

En las primeras horas de la tarde de hoy ha fallecido, después de pocos días de dolencia, el que ha sido amigo nuestro, muy querido, D. Manuel Verde Martínez.

Era el finado persona afabilísima, razón por la cual disfrutaba de buen número de simpatías. Fué muchos años oficial de la Notaría de D. José Santiaó Iturte, también fallecido.

Al advenir la Dictadura del General Primo de Rivera, fué nombrado oficial primero de la Secretaría del Ayuntamiento de Conjo, pasando al de Santiago cuando la anexión. Era justamente apreciado, por su competencia y laboriosidad, de sus jefes y compañeros.

A sus hermanos D. José, D. Jesús y D. Benigno, así como al hermano político, D. Constantino Silva, todos buenos amigos nuestros, acompañamos en la pena.

El gobernador civil ha impuesto una multa de quinientas pesetas a Adolfo Fernández Arán, vecino de Puebla del Caramiñal, por rechazar en forma incorrecta el emblema de «Auxilio Social».

En la mañana de ayer, y en virtud de sentencia recaída en Consejo de guerra y aprobada por la Superioridad, han sido pasados por las armas en Coruña, el capitán de las fuerzas de Seguridad y Asalto, D. Juan Montiel Sánchez y el teniente del mismo cuerpo D. Antonio Hernández Rives, ambos de Oviedo.

También en virtud de sentencia dictada por un Consejo de guerra, fueron fusilados ayer en el Castillo de San Felipe de Ferrol, los paisanos Juan José Teijeiro Leira, José María Montero Martínez, Ángel Roldós, Ramón Rodríguez López, Antonio Byter Camino, Germán López García, Juan González Pérez, Amador García Rodríguez y Jesús Martínez Fernández, todos ellos procesados por el delito de rebelión militar.

En la Papelería «La Comercial», Rúa Nueva, 1, pueden adquirirse los talonarios dedicados a los días sin postre y plato único, los cuales van correspondientemente numerados, y que deben tener fondas, bares, restaurantes y casas de comidas. Al mismo tiempo se venden en dicha Papelería los talonarios facturas para imposición del sello pro combatientes con arreglo a la consumición.

En la Sala segunda de lo Criminal de la Audiencia comparecieron ayer para responder de una causa que se les había seguido en el Juzgado de Instrucción de Corcubión, José Varela Rial y José Ferreiro Pardiñas, a quienes se les acusaba de los hechos siguientes: José Varela Rial y José Ferreiro Pardiñas, que venían desem-

peñando los cargos de alcalde y depositario, respectivamente, del Ayuntamiento de Zas, hasta el día 21 de julio de 1936, se apropiaron de 9.978'15 pesetas, pertenecientes a los fondos municipales, cuya custodia les estaba confiada.

Practicadas las pruebas en la vista de la causa, el fiscal señor González Villamil pidió se impusiese a cada uno de los procesados la pena de 8 años de presidio mayor.

De paso para Vigo estuvo hoy en nuestra ciudad, procedente de Sevilla, D.ª Margarita Tuelas Romero, viuda de Jiménez Dochal, con su hija Rocío.

El capitán médico D. Juan Varela Gil, vecino de Santiago, por sí y en nombre de sus condeñosos D. Manuel y D. Teodoro Varela Radio, han cedido gratuitamente dos tilos existentes en la finca que posee en Noya, con destino a la fabricación de miembros para nuestros heroicos soldados mutilados.

Ha muerto en la parroquia del Bijo, Ramona López Iglesias, de 78 años, viuda.

El próximo domingo, día 30, a las tres y media de la tarde, tendrá lugar en el Stadium de la Residencia un sensacional partido de fútbol entre los equipos representativos del SEU de la Coruña y del SEU de Santiago, integrados en su casi totalidad por destacados valores del fútbol regional.

En este encuentro, al que serán invitadas las autoridades se disputará una valiosa copa donada por el Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, que puede admirarse en los escaparates de la Casa Ceinos.

El match estará amenizado por la Banda Municipal, galantemente cedida por el dignísimo señor Alcalde.

Santiaguenses: Acudid todos el domingo al Stadium a presenciar este magnífico encuentro y a testimoniar al SEU y a nuestras autoridades el entusiasmo de vuestra adhesión.

Hicieronse hoy en el Registro Civil las inscripciones naticias de José Boga Mallou, Manuel Boga Mallou, Carmen Vieiro López y Santiago Regueiro Sánchez.

En las primeras horas de la tarde de ayer, falleció en el Hospital de Caridad, de Coruña, el niño de 9 años Julio Cancio Ries, a consecuencia de heridas que sufrió al ser atropellado el pasado día 19 en la Palloza, por un ómnibus.

Para someter a nuevo tratamiento su dolencia, ha ingresado en el Sanatorio del doctor Villar Iglesias, el inspector jefe de primera enseñanza de Pontevedra, D. Gerardo Alvarez Limeses.

A la hora de costumbre llegó hoy el avión trimotor que hace el recorrido Santiago-Sevilla. Trajo dos pasajeros.

Mañana, sábado, día 29, correponde hacer la recaudación de los dos viernes últimos de Plato Unico y de los dos lunes sin Postre, o sea, de los días 21 y 28 (Plato Unico) y 17 y 24 (sin Postre).

Es necesario, por lo tanto, que concurren todos, con sus aportaciones, a los puestos respectivos, dado por separado, a las encargadas de las mesas, las cantineras de Plato y de Postre, que éstas anotarán con toda claridad, sin enmiendas ni tachaduras, en las casillas de concepto, al objeto de facilitarnos el trabajo, de suyo pesado y laborioso.

«Sangre Gitana». Mañana en el Principal

Mañana, sábado presentará la pantalla Western Electric del Principal, una de las máximas atracciones de cine moderno, la espléndida y modernísima película Radio «Sangre Gitana» verdadero modelo de técnica renovadora de la pantalla al servicio de un tema cuya profunda emoción culmina a través del arte excelso y expresivo de la genial estrella Catherine Hepburn.

Vibra en este film el gran talento de la eximia actriz, al compás de los hondos conflictos y las apasionadas situaciones que es maltan esta preciosa novela sentimental ajustada al ritmo dinámico que conviene a la técnica cinematográfica.

El público que mañana sábado acuda al Principal, podrá saborear a través de esta superproducción presentada con lujo y elegancia inusitados, las más perfectas y recientes calidades cinematográficas al servicio de un tema originalísimo y a través del excepcional temperamento artístico de Catherine Hepburn.

ULTIMAS NOTICIAS

Los comunistas y socialistas No se entienden

Salamanca.— Los comunistas y socialistas de Bruselas no lo gran entenderse, habiendo surgido grandes discrepancias entre ambos partidos, que luchan por la supremacía al frente de la política nacional.

En el Parlamento Con tal motivo se acentuaron

Salón Teatro

MAÑANA STAN LAUREL y OLIVER HARDY en Ases de la mala pata

Una verdadera orgía de alegría y buen humor. ¡¡¡Rotundo éxito de Risa!!!

HABLADA EN ESPAÑOL

las luchas que entre ellos existen, hasta el extremo de que en el Parlamento tuvo que intervenir el presidente del Gobierno para poner paz.

Una obra de Cervantes En Roma

Salamanca.—En el Teatro de Bellas Artes, de Roma, después de un festival artístico se representó un entremés de Cervantes, titulado «El viejo celoso», traducido al italiano por un literato de aquella nación.

Elogios

La Prensa toda hace grandes elogios de esta obrera, diciendo que el público aplaudió con gran entusiasmo al traductor y a los intérpretes.

El Emir del Marruecos español A la Meca

Salamanca.—El Emir del Marruecos español ha salido en avión con dirección a Trípoli, donde embarcará en el «Marqués de Comillas» para dirigirse a la Meca en unión de los numerosos peregrinos árabes que se han congregado en aquel puerto con el mismo objeto.

Sobre la ayuda A los rojos

Salamanca.—Noticias de Bruselas dicen que con motivo de una pregunta hecha por el diputado León Degrol, por medio de su periódico a los ministros de Instrucción y Justicia sobre si era verdad de haberse facilitado armas y municiones a los rojos, se armó un gran escándalo en la Cámara, al contestar uno de los ministros aludidos a dicha pregunta.

Los aviadores italianos Volarán sobre Buenos Aires

Salamanca.— Los aviadores italianos que se encuentran en Río Janeiro han aceptado la invitación del Gobierno de la República Argentina, para volar sobre Buenos Aires.

En Sofía Contra los comunistas

Salamanca.—Dicen de Sofía que la policía consiguió descubrir tres imprentas más, en las que se editaban folletos y propaganda comunista.

Detenciones

Con este motivo se han hecho muchas detenciones de elementos soviéticos clausurándose algunos centros políticos, por sospechase que tenían concomitancias con los comunistas.

Capitol

MAÑANA SABADO y a precios extra-populares La más extraordinaria película de los «ases» de la risa STAN LAUREL y OLIVER HARDY

HABIA UNA VEZ DOS HÉROES EN ESPAÑOL

Un film con argumento de un cuento de hadas. Una producción Metro Goldwyn orgullo de esta marca. A las 5 1/4, 7 1/4 y 10 1/2 Sillon: 0'50 Butaca: 0'80

Cursillo de Acción Católica

Se ha señalado el 7 de febrero como fecha en que comenzará el cursillo que la Unión Diocesana de Juventud Masculina está organizando. Estará a cargo del propagandista de la Casa del Consiliario de Madrid, D. Vicente Enrique.

El plazo de admisión para este cursillo comenzará desde hoy y puede hacerse en la Unión Diocesana a las doce y media por la mañana, y a las ocho por la tarde.

La batalla de Teruel vista por los franceses

Hendaya.—El diario La Acción Francesa publica la siguiente crónica de su enviado especial: «La carretera de Teruel a Sagunto, en una extensión de once kilómetros, está dominada por la artillería nacionalista. Esto hace que la retirada de los rojos sea extremadamente difícil. Sin embargo, los jefes rojos continúan enviando refuerzos.

Las fuerzas nacionalistas han avanzado cuatro kilómetros al Norte de Teruel. En el valle de Turia se ha realizado una progresión de cuatro a cinco kilómetros.

Las brigadas internacionales, reforzadas con nuevas tropas llegadas de Albacete, han opuesto cierta resistencia, pero la aviación nacionalista y la artillería, han hecho una verdadera carnicería en estos refuerzos.

El Cuartel general nacionalista confirma que varias cotas han sido conquistadas tras dura lucha con el enemigo. El material cogido es verdaderamente considerable.

El avance nacionalista continúa en el valle del Alfambra, y la tenaza se cierra cada vez más sobre Teruel.

En el mismo Teruel, guardias civiles y falangistas continúan resistiendo, al mando de un capitán de la Guardia civil. Los tanques de los rojos no se aventuran en el centro de la ciudad. Casi todas las acciones se desarrollan durante la noche, y entonces el crepitar de los fusiles y ametralladoras es incesante. A la calle de San Martín, donde un destacamento nacionalista continúa su magnífica resistencia, ha conseguido llegar un convoy con víveres y municiones.

Aviones de caza nacionalistas bombardean todas las concentraciones rojas de los alrededores de Teruel. Los milicianos que se encontraban al nordeste de Teruel se repliegan a campo traviesa, dejando de lado los caminos que son continuamente vigilados por la aviación nacionalista, cuyos aparatos de caza han descendido a menos de 20 metros en varias ocasiones para ametrallar sus contingentes.

La ayuda de los comunistas franceses a los españoles

Hendaya.—El partido comunista francés ha enviado a España desde el primero al 20 de enero 7.500 voluntarios, de los cuales 4.200 fueron reclutados en Francia y los otros en varios países europeos. 940 especialistas en aviación, procedentes de Francia, han desembarcado en los puertos franceses y seguido viaje a Barcelona.

En el mismo periodo de tiempo a cuenta del Socorro Rojo, siempre dependiente del partido comunista francés, han sido enviados a España a Francia 9.125 inválidos, heridos y enfermos. De estos 632 han sido embarcados directamente a puertos rusos; 434 han conseguido medios para dirigirse a otras ciudades de Europa, en su mayoría a Coeslovaquia, y los restantes han sido alojados en hospedajes, clínicas y sanatorios franceses.

En primeros de febrero se iniciará la recuperación de todos estos elementos procedentes de España, que han curado de sus heridas o enfermedades. Se calcula que la cifra de los que entrarán de nuevo en la zona roja en el mes de febrero no bajará de siete a ocho mil hombres.

En este mismo mes de febrero concluye la licencia concedida a 5.200 milicianos de varias nacionalidades que han ido a Francia a disfrutar de permiso. En este número están comprendidos varios centenares de oficiales.

ANUNCIO

El Destacamento Artillería de Santiago saca a concurso la venta de sobras rancho hasta final del presente año, a 20 céntimos por plaza presente durante el mes. Admítense proposiciones hasta doce horas del día 4 del entrante mes. Anuncio cuenta adjudicatario, El Teniente Jefe, JOSÉ VILARÉS.

AVISO

Ayuntamiento de Santiago Se advierte a los señores Proprietarios de inmuebles e inquilinos de los mismos, que para la extracción de materias fecales, es preciso provistarse con anterioridad, de la autorización necesaria en el Negociado correspondiente de este Ayuntamiento, siendo sancionados los que no cumplan lo ordenado a este respecto. Santiago, 26 de enero de 1938. II Año Triunfal.

No falte V. MAÑANA SABADO al PRINCIPAL para admirar a la excelsa y genial estrella CATHERINE HEBBURN en su interpretación cumbre SANGRE GITANA Prodigioso alarde técnico y emocional de la RADIO.

MAÑANA SABADO y a precios extra-populares La más extraordinaria película de los «ases» de la risa STAN LAUREL y OLIVER HARDY HABIA UNA VEZ DOS HÉROES EN ESPAÑOL Un film con argumento de un cuento de hadas. Una producción Metro Goldwyn orgullo de esta marca. A las 5 1/4, 7 1/4 y 10 1/2 Sillon: 0'50 Butaca: 0'80

PRONTO FUEROS HUMANOS Una obra maestra de FRANK BORZAGE, con SPENCER TRACY y LORETA YOUNG Una novedad emocionante HABLADA EN ESPAÑOL ESTRENO

EL SEÑOR D. MANUEL VERDE MARTÍNEZ Falleció en las primeras horas de la tarde de hoy Después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad R. I. P. Sus hermanos Don José, Don Jesús, Doña Carmen y Don Benigno (ausente); hermanos políticos Don Constantino Silva, Doña Josefa Corral, Don Santiago Corral y Doña Josefa Fernández; sobrinos y demás familia Ruegan a sus amistades la asistencia al funeral de entierro que tendrá lugar mañana sábado, 29, en la iglesia del Pilar, a las doce, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio de Boisaca; por lo que anticipan expresivas gracias, Casa mortuoria: Barreiras, 24 (A) Santiago, 28 de enero de 1938.

CLINICA DEL DR. MERINO. Enfermedades de la Piel, Venéreas, Vías urinarias.—Preguntorio, 6, 2.º.—Teléf. 1238. De once a una y de cuatro a seis. TRASPASO — Por no poder atenderla su dueña, se traspasa una acreditada panadería en calle céntrica de esta ciudad. Razón en la Calderería 8. QUINTO ANIVERSARIO DEL SEÑOR D. José González Salgado Falleció cristianamente en esta ciudad el día 30 de enero de 1933 R. I. P. Su viuda, hijos y demás parientes Ruegan a sus amigos y personas piadosas le tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir a alguna de las Misas que por su eterno descanso se celebrarán en la iglesia conventual de Padres Franciscanos mañana día 29 de los corrientes; siendo todas las que se celebren aplicadas por la misma intención; favor por el que anticipan expresivas gracias. Santiago, 28 de enero de 1938.

EL SEÑOR D. MANUEL VERDE MARTÍNEZ Falleció en las primeras horas de la tarde de hoy Después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad R. I. P. El Alcalde, la Corporación municipal y los empleados del Ayuntamiento de Santiago Ruegan a sus amistades la asistencia al funeral de entierro que tendrá lugar mañana sábado, 29, en la iglesia del Pilar, a las doce, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio de Boisaca; por lo que anticipan expresivas gracias. Casa mortuoria: Barreiras, 24 (A) Santiago, 28 de enero de 1938.